

EL BIEN PÚBLICO.

1'50 pesetas cada mes.

Mahon Viérnes 12 Octubre de 1888.

Año XVI Núm. 4.733.

APATÍA POLÍTICA

El verdadero sello de la época actual, es el indiferentismo político, el cual trasciende á los demás órdenes sociales, tanto administrativos como religiosos. Y sin creencias y sin actividad puestas al servicio de los grandes y elevados ideales de la humanidad, no es posible ir á la perfección.

Y esa indiferencia vá convirtiéndose en sistema; sirve de norma para la conducta y el procedimiento; solo se procura ganar tiempo y muchos ciudadanos al afiliarse á una idea, á una agrupación ó á un núcleo, calculan antes el provecho que ha de producirles; no si sus inclinaciones, si sus sentimientos y sus convicciones están conformes con ello. Y allí vá donde creen segura ó más próxima la ganancia. En circunstancias tan metalizadas ¿es posible pedir abnegación, vigor y energía á los partidos? No: antes se luchaba en los comicios, en los periódicos, en los círculos; hoy no se pelea: se verifican trabajos de zapa. Se trata con el adversario; y los partidos, en la oposición, aceptan de limosna las migajas que les arrojan los mandatarios del poder.

Hoy se aclama todo y á todos; pero sin entusiasmo, mas bien por el deseo de asistir á un acto que se toma bajo el punto de vista teatral, que por el culto á las ideas ó á quienes las sintetizan.

Llegan elevados personajes á las ciudades y muchedumbre inmensa, atraída por la novedad, acude á recibirlos, los agasaja y les lleva casi en triunfo. Al día siguiente, cansado ya de aquella fiesta, no se acuerda de su ídolo y lo dejan marchar solo y rodeado del mayor silencio.

Nada ni nadie es capaz de mover al pueblo: parece ha perdido toda fé en los prohombres actuales; como si esperara el advenimiento de nuevos hombres para concederles su confianza y hacerles objeto de su entusiasmo.

Ese indiferentismo todo lo enerva y todo lo mata. Parecemos una sociedad narcotizada, incapaz por tanto de pensar y hacer cosa de provecho.

La sociedad está, pues, en estado patológico y para volverla á su perfecta salud se requieren revulsivos, ó sea hechos ó sucesos que la despierten de su letargo, que den energía á las fibras del entusiasmo, del patriotismo y que le hagan comprender que tiene inteligencia y corazón.

Hoy se aplaude á la Liga Agraria para olvidarla mañana; hoy se agasaja á Pi y Margall para no acordarse el día siguiente de él hasta los mas entusiastas; hoy se aplaude la República para que los mismos vitoreen el día siguiente la Monarquía, y para colmo de desdicha, en todos los partidos reina la división y el caos, originado en gran parte por el corruptor caciquismo que intenta aplastar á quien no queme incienso en sus altares, originándose la mas denigrante de las idolatrías: la del culto al hombre que dispone de la influencia en la cosa pública.

En la conciencia de todo el mundo está que tan triste estado de cosas debe necesariamente terminar para no retroceder al bizantinismo; todos comprenden que falta aplicar poderosos revulsivos; pero nadie

acierta á comprender cuáles han de ser estos revulsivos y si lo acierta no quiere tomarse la molestia de someterlos á la consideración del público.

Nosotros creemos que aquí hace falta mucha moralidad, justicia y administración; que volviendo al reinado de las buenas intenciones y de la buena fé y abordando de una vez los problemas económicos para resolverlos segun el criterio que exige el angustioso estado de la Agricultura, de la Industria y del Comercio y Navegación, abriremos las fuentes de la prosperidad, daremos nuevos alientos al país y terminará ese anonadamiento moral é intelectual que así tanto puede ser precursor de una decadencia espantosa como de una reacción profunda que nos lleve á la desesperación.

Véase, pues, como constituye una grave dolencia la actual apatía que siente el país.—*J. Andreu.*

(«El Suplemento.»)

LA SITUACION POLÍTICA DE ESPAÑA juzgada por *Le Temps*

«A continuación damos el artículo de «*Le Temps*» sobre la política actual en nuestro país, cuya publicación anunciaron los telegramas de París.

«La suerte del Ministerio liberal español se decidirá indudablemente á la reapertura de las Cortes.

Las sesiones de verano han terminado en condiciones críticas, y para escapar á las dificultades inmediatas el Sr. Sagasta se ha apresurado, después de aprobados los presupuestos, á prorrogar las Cámaras contando con las vacaciones para calmar los espíritus. El efecto sedativo esperado, no se ha producido.

El hecho característico de este período consagrado de ordinario á una tregua de los partidos, es la actitud agresiva adoptada con frecuencia por la derecha hacia el Gabinete.

El Sr. D. Francisco Silvela ha renovado en Málaga la carga á todo escape que ya había operado en el Parlamento contra el Sr. Sagasta. Tomó por pretexto un suceso de sensación, el asesinato Varela, para acriminar de alto á bajo la magistratura española.

Su jefe, el Sr. Montero Ríos, presidente del Tribunal Supremo, atacado personalmente, ha resuelto llevar á la tribuna la cuestión, y ha presentado su dimisión para recobrar la libertad de su palabra en las Cortes.

El Sr. Cánovas del Castillo ha abundado en el sentido de su primer lugarteniente, declarando que el partido conservador no se sentía inclinado á dejar á los liberales el tiempo suficiente para realizar su programa.

Desde la apertura de las sesiones los conservadores atacarán la política económica del Gabinete y combatirán la institución del sufragio universal.

El Sr. Cánovas no admite que haya lugar á la formación de un tercer partido reclutado en la izquierda y las derechas.

Esta declaración de guerra no ha desconcertado al presidente del Consejo. Antes por el contrario, parece desear vivamente la discusión pública de sus proyec-

tos para erigir en juez á la opinión, interesándola en las cuestiones que ambiciona resolver antes de dejar el poder; la reforma electoral, la reforma judicial, la revisión de los códigos civil y penal y la reorganización militar.

Sobre este último punto, la lucha será viva.

No se ha olvidado la tempestad promovida en el Senado por las proposiciones del general Cassola.

La hostilidad del grupo militar que en el Senado capitanea el general Martínez Campos, obligó al Sr. Sagasta á separarse de su compañero.

Este sacrificio no fué más que un paliativo, el movimiento estaba dado ya; las manifestaciones á favor del general Cassola en el ejército, revistieron un carácter casi plebiscitario, y el señor Sagasta, á la vez que condenaba el ataque infligido á la disciplina por los diez mil firmantes del mensaje de adhesión al ministro caído, hubo de reconocer la popularidad y alteza de miras del que había sido su colega.

El Sr. Sagasta no quiso dar á entender que retrocedía ante la oposición de los generales senadores á su antiguo compañero de Gabinete, con tanto mayor motivo cuanto que la mayoría de aquella oposición convenía en la urgencia de las reformas y no difería de los propósitos del general Cassola más que en cuestiones de detalle.

Para asegurar el cumplimiento de los planes, de tal suerte puestos en peligro, gran parte de los individuos del Ministerio le impulsan á dar por terminada la legislación y á promulgar, por medio de decretos, las reformas estimadas como de más necesaria realización.

El presidente del Consejo vacila en adoptar esta solución que provoca grandes objeciones desde el punto de vista constitucional.

Fiel á sus antecedentes y á su nombre el Gabinete liberal, ha procedido con gran tolerancia hacia sus adversarios en las elecciones para la renovación de las Diputaciones provinciales, verificadas en el mes próximo pasado.

Esta actitud, que contrasta notablemente con la tradición que hay en materia electoral, dió lugar á que surgieran gran profusión de candidaturas de todos los matices de oposición.

El Ministro ha triunfado en estas elecciones, hasta en la provincia de Guipúzcoa, en donde los carlistas habían tenido mayoría en la lucha anterior, y en donde, como en las demás provincias vascas, la contienda ha sido muy reñida por el apoyo que á aquellos ha prestado el clero regional, cuyo ardimiento ha tratado de moderar, á solicitud del Gobierno, la Santa Sede.

Puede decirse que el Sr. Sagasta ha recobrado en este contacto con el cuerpo electoral fuerzas bastantes para hacer frente, con garantías de éxito, á las dificultades de la próxima campaña parlamentaria.»

EL ALZA EN EL DESCUENTO y la baja en la Bolsa

El enlace de estos dos hechos financieros no ha debido sorprender á las gentes habituadas á los negocios, porque arranca

y se origina de otro más trascendental y de mayores consecuencias, que ya ha podido preverse: tal es la suficiente cosecha de cereales.

Desde el momento en que este hecho, puesto en duda por unos, ocultado por otros, aparece con certera evidencia y desde que, como días pasados dijo «*El Correo*», la insuficiencia de la cosecha en Francia se eleva á 10 millones de hectolitros, era evidente que se preparara una gran exportación de oro de aquellos países que habían de pagar en metálico los cereales que necesitan para su consumo.

Personas muy caracterizadas calculan que esta exportación metálica se elevará en Francia á 14 millones de francos; y como el comercio de exportación, por el sistema, acentuadamente proteccionista de esta nación, está en baja, no hay esperanza de poder pagar con frutos y mercancías, como en otras épocas, la considerable masa de trigo que es preciso introducir; de aquí el valor que toma el oro, el alza del descuento y la consiguiente baja en todos los valores públicos.

Fortuna, y no pequeña, para España, es que la cosecha actual nos permita mirar con una tranquilidad relativa la crisis general; pero no sería prudente desconocer ni olvidar que, cuando el dinero sube en todas partes, y los países más ricos se preparan á defender su masa metálica, no se puede permanecer indiferentes ni extraños á un hecho económico de tanta importancia.

Estas indicaciones nuestras, que sin duda el gobierno tiene ya presentes, van encaminadas principalmente al Banco de España y á los establecimientos de crédito, y también deberán tenerlas muy en cuenta, bajo otro punto de vista, nuestros agricultores de Castilla y los especuladores de cereales.

PARIS 8 DE OCTUBRE

«Las nuevas anexiones de Inglaterra en el mar Pacífico han pasado, dice un periódico francés, casi desapercibidas, por decirlo así; con todo vale la pena de fijar la atención en ellas. El 2 de este mes, un telegrama de Anckland (Nueva Zelandia) comunicaba la noticia de que el vicecónsul inglés de Raratonga había recibido orden de proclamar, el día 20 del actual, el protectorado de Inglaterra en Raratonga y en las demás islas del grupo de las de Hervey, comunmente designado por los geógrafos con el nombre de Cook. Las demás islas del grupo son Aitutaki, Atin y Mangea y seis ó siete islotes de poca importancia. La población de estas islas es de unos 20.000 habitantes, y algunas de ellas, como por ejemplo Mangea, son fértiles, pero la mayor parte no son mas que rocas.

El objeto de Inglaterra al apoderarse de ellas es sobre todo impedir que ninguna otra potencia se las apropie, y luego tener depósitos de carbon en la travesía del Canadá á la Australia. Es probable también que esos islotes sirvan de puntos de partida para el cable que se colocará mas adelante entre Vancouver y Nueva Zelandia.

En 3 de este mes, otro telegrama, igualmente de Anckland, anunciaba que el almirante Fairfax acababa de partir de Ton-

ga á bordo de la «Caliope», escoltada por el cañonero «Lizard», para someter al protectorado de Inglaterra la isla Savage ó Inné perteneciente al grupo de Tonga. Parece que el gobierno inglés ha tomado esta determinacion para satisfacer los deseos manifestados por aquellas poblaciones. Esta adquisicion es en todos conceptos preferible á la otra: la isla de Inné tiene 36 millas de circunferencia y posee muchas bahias cómodas y está muy bien situada á mitad de la travesía de Panamá á Brisbane (Queensland) y algo afuera de la línea directa de Anckland á San Francisco. Además es relativamente muy fértil; puede cultivarse en ella el algodón, el arrowroot y otras plantas, y abunda en ella el agua fresca. Hay en la misma una factoría.»

—El «Journal officiel» acaba de publicar la estadística del movimiento de la poblacion de Francia durante el año 1887.

Se registraron 278.056 matrimonios, 899.333 nacimientos y 842.797 defunciones. Comparando los guarismos de los nacimientos y de las defunciones, y teniendo en cuenta que hubo una disminucion de 13.505 nacimientos y una disminucion de 17.425 defunciones, resulta que el aumento de la poblacion francesa en 1887 no fué mas que de 56.536 almas, guarismo muy inferior al de la poblacion de Alemania y de Inglaterra.

«En realidad, y á pesar del aumento del número de nacimientos en 1887 con relacion al año 1886, aumento que fué de 3.920, es incontestable, dice el periódico del cual tomamos estos datos, que la poblacion de Francia tiende visiblemente á disminuir, pues que, mientras que de siete años á esta parte las defunciones se mantienen á un número casi constante que varia desde un minimum de 828.828 en 1881 á un máximum de 860.222 en 1886, los nacimientos siguen, por el contrario, sobre todo desde 1884, una marcha continuamente en descenso, resultando en los tres últimos una disminucion anual de 12.808 nacimientos por término medio. El excedente anual de los nacimientos con respecto á las defunciones, que en 1881 era de 108.229, descendió á 56.536 en 1887, lo cual equivale á una disminucion de 51.693 en números redondos, ó sea, á cerca de 48 por ciento.

»Muy grave es esta situacion, añade el mismo periódico, y si continuamos por este camino, no está lejano el día en que no ocuparemos en Europa mas que un puesto comparable tan solo con el de las mas pequeñas potencias, y esto mientras que en los demas Estados, en particular en Alemania, la poblacion va en constante aumento.»

Perpignan.—Ha sido espléndida la celebracion del «Sanatorium de Banyuls sur mer». Asistieron al banquete, además de la diputacion de los Pirineos Orientales, un diputado de cada uno de los departamentos de Aude, del Herault, del Ariège, de la Haute-Garonne y del Gard. Tambien asistieron el cónsul de España en Perpignan y los presidentes de los tribunales.

Amenizó el acto la estudiantina catalana, cuyas melodías fueron muy aplaudidas por los roselloneses.

El prefecto dió las gracias á todos, sin olvidar á los grandes industriales del país Mr. Bardou Tob y Mr. Violet, quienes habian ofrecido 63.000 pesetas el primero y 18.000 el segundo para los gastos que ocasionase la fiesta.

New-York.—Dos individuos que recorrian en tren exprés y en el mismo vagon, el itinerario de Mount-Sterling á Kentucky querrellábanse continuamente durante el viaje.

Enterado el jefe de tren de lo que ocurría les obligó á bajar del vagon para arreglar sus discusiones. Bajaron efectivamente colocándose á veinte pasos uno del otro, dispararon sus revólvers, cayó muerto uno de ellos y el otro, llamado Mr. Stecle recuperó su puesto continuando tranquilamente su viaje en el tren.

Annecy.—Merced á la construccion de un puente por el cuerpo de ingenieros, ha podido Mr. Carnot llegar hasta Annecy. La recepcion en este punto ha sido más calurosa y unánime que en Lyon, debido sin duda al hecho de pertenecer toda esta poblacion al partido moderado, al que representa ingenuamente M. Carnot.

La real maestranza de caballería de Sevilla ha acordado contribuir con la cantidad de 30.000 pesetas á las obras de reparacion de la catedral.

Para aumentar el contingente de los donativos que se reúnan con destino á la reparacion de aquel templo admirable, el Sr. Vico ha ofrecido espontáneamente á la junta de suscripcion dar en el teatro de San Fernando un espectáculo cuyos productos íntegros se destinarán al indicado objeto.

—A causa del estancamiento de las aguas ocurrido con motivo de la última inundacion en Murcia y Almería, se ha desarrollado el paludismo en aquellas comarcas.

Esto y la miseria que allí se siente ha contribuido por gran manera á que infinidad de familias, acosadas por el hambre, emigren á Argelia en busca de trabajo.

—A tal estado de decaimiento ha llegado la agricultura, que el alcalde de un pueblo del alto Aragon ha anunciado que varios vecinos, careciendo de recursos para explotar por sí las tierrasazonadas para la sementera, han invitado á quien quiera sembrarlas de trigo ó cebada.

MAHON 12 DE OCTUBRE DE 1888

ASUNTOS DEL DIA

Poco espacio podemos conceder hoy á esta crónica. Mas que las cábalas menudas de la política al día, interesarán á nuestros lectores los debates del Congreso nacional económico reunido en Barcelona, en el cual se dejan oír las quejas del abrumado país contribuyente; la cortés visita del rey de Portugal á nuestra patria; las cultas manifestaciones del espíritu catalán; la excursion del ministro de Fomento á las afligidas provincias de Levante, y los propósitos que se atribuyen al Sr. Cánovas del Castillo de apartar de la candente atmósfera política su discurso, y su visita en Barcelona.

Pero aunque demos preferencia á estos asuntos, no debemos callar, que, si bien nada dice de ello la nota oficiosa que se entregó á los periodistas, en el Consejo de ministros que se celebró el sábado por la noche, alguno de los consejeros hizo algún avance para ocuparse de las reformas militares, el cual hubo de cortar el Sr. Sagasta, alegando como razón para ello, y lo era poderosa, la de que el ministro de la Guerra no había podido asistir al Consejo.

En tanto que se reúnen todos los consejeros de la Corona, no es de presumir que se plantee la crisis y los impacientes no tendrán mas remedio que resignarse á esta espera, que aún puede ser larga. No sabemos si por optimismo, ó por querer hacerlo creer así á los demás, «La Correspondencia de España» supone que se realiza un cambio en la opinion.

«Anteayer, dice, la atmósfera levantada por los comentarios parecia marcadamente apropiado para dejar á las Cortes la solucion del problema militar reformista. Ayer, por el contrario, ganaba terreno entre los críticos de la cosa pública la idea de que se hiciera por decretos todo lo que fuera posible.»

La prensa alemana no tiene ya inconveniente alguno en declarar que las memorias publicadas por *Rundschau* son auténticas, si bien contienen algunos errores é inexactitudes.

«Berliner Tageblatt» afirma que el emperador era contrario á que se hiciese informacion alguna en averiguacion de los autores de la publicacion; pero que, al saberlo el príncipe de Bismark, se fue inmediatamente á Berlín, habló á Guillermo II de la conveniencia y necesidad de publicar su informe y proceder contra los autores, amenazando con la dimision en el caso de que el emperador no aceptase su demanda.

Guillermo II cedió al fin; pero propuso al canceller algunas atenciones, que este se negó á aceptar.

Anúnciase la publicacion de otros fragmentos, que han de conmover la opinion mas que los conocidos hasta el día.

Gaceta

Tiempo.—El día de hoy ha comenzado presentándose sereno y apacible; pero á eso de la una de esta tarde el cielo se ha cubierto de nubes y ha empezado á llover con abundancia.

Casinos.—La Junta de Gobierno del casino «El Consey», en anuncio que publicamos en el lugar correspondiente, convoca á sus socios para el día 14 del corriente con objeto de enterarles en junta general de un asunto que les interesa.

—En el casino «El Recreo» tendrá lugar el próximo domingo una funcion extraordinaria que darán los hermanos Ramon, consistiendo la velada en la pantomima «Aventuras de Gedeon» y, ayudados dichos artistas por otros aficionados, se representarán las chistosas piezas «Las gracias de Gedeon» y «Los dos inseparables». Terminará la velada con baile de Sociedad.

—En el casino «El Consey» habrá el domingo próximo baile de Sociedad.

—En «El Isleño», en la noche del mismo día, se pondrá en escena la zarzuela «Jugar con fuego», terminando la funcion con baile de Sociedad.

Noticias marítimas.—El miércoles subió al varadero de Barcelona el vapor «Santiga» que hace viajes semanales entre Pollensa, Ciudadela y Barcelona.

—Ayer salió de Cádiz, con rumbo á Barcelona, el grandioso vapor de cuatro palos y dos chimeneas «Alfonso XII», mandado construir por la Compañía Trasatlántica en sustitucion del vapor de igual nombre que naufragó en los bajos de Gando de las islas Canarias, al dirigirse á las Antillas.

—Segun telegramas recibidos, los vapores de la Compañía Trasatlántica han tenido el siguiente movimiento: el vapor-correo «Antonio Lopez» salió del puerto de la Habana el día 6 del corriente, habiendo continuado sin novedad su viaje en direccion á Puerto-Rico; el vapor-correo «Isla de Panay» salió del puerto de Aden el día 7 del actual y siguió sin novedad su viaje en direccion á Suez; el vapor-correo «Buenos Aires» llegó el mismo día sin novedad á Cádiz, y el vapor-correo «Cataluña» llegó

felizmente el día 8 á Santander, procedente de la Habana.

El «Vizcaya» llegó el 8 á Liverpool procedente del Havre.

El «San Ignacio de Loyola» salió el 8 de Vigo con rumbo á Cádiz.

El «Panamá» salió el 8 de Veracruz para la Habana.

El «M. L. Villaverde» salió el 8 de Puerto-Rico en direccion á la Habana.

El «El Cano» llegó el 8 á Barcelona, procedente de Mazagan y escalas, la última de ellas Málaga.

Incidente.—En la tarde de ayer, volcó en la carretera de Villacárlos un vehiculo, cayendo dentro de una de las cunetas de la citada carretera. Por fortuna los que iban en él no sufrieron más que el sasto consiguiente.

Vino-Yap-digestivo.—Hemos recibido la visita de nuestro particular amigo D. Buenaventura Cuadrench, representante de la conocida casa de D. Juan Alegrí y Compañía de Barcelona, que ha venido á esta ciudad con objeto de introducir en ella el excelente «Vino-Yap-digestivo», que á más de estar formado de Jerez de superior calidad, lo cual lo hace recomendable en extremo, fué sometido al exámen de la Academia de Medicina, cuyo dictámen ha sido favorabilísimo, declarando que posee cualidades medicinales que lo acreditan como utilísimo contra la inapetencia.

Recomendamos á nuestros lectores el uso de este excelente licor, pues habiendo tenido el gusto de probarlo, podemos asegurar que es de superior calidad y de delicioso gusto.

Fallecimiento.—Uno de estos días falleció en Ciudadela el Rdo. P. D. Francisco Florit, penúltimo fraile exclaustro de la Orden de San Francisco de Asis, Ecónomo que fué por espacio de muchos años de la Parroquia de Ferrerías.

Emigrantes.—Segun telegrama de Montevideo, durante el mes de Setiembre próximo pasado, entraron en aquel puerto 60 vapores procedentes de Europa, conduciendo 1.094 emigrantes.

Las toneladas de mercancías desembarcadas han sido elevadas á 20.000, y las rentas de Aduana han ascendido durante dicho mes, á 812.000 pesos.

Sociedad.—La Sociedad de los ferrocarriles de Almansa á Valencia y Tarragona, ha acordado el pago de un 3 por ciento á cuenta de los intereses de las Acciones de la misma, en el corriente año. Los tenedores de dichas acciones presentarán con las correspondientes facturas el cupon n.º 23 por el que se verificará el pago expresado, en Barcelona, D. Angel y Baixeras, Fontanella, 9 principal.

Viajeros.—El número de viajeros que circularon por las líneas de los ferrocarriles de Tarragona á Barcelona y Francia, durante el mes de Setiembre último, ascendió á 374.662 siendo los productos 1.442.655'35.

Desde 1.º Enero al 30 Setiembre se recaudaron; pesetas 12.138.294'76 ó sean pesetas 606 551'97 mas que en igual período del año anterior.

Noticias de Barcelona.—Segun noticias recibidas de Barcelona se deja sentir un frio muy intenso en aquel punto á consecuencia del fuerte pedrisco que cayó el do-

mingo último en el momento de ir á empezar las carreras, pues según se nos escribe caen piedras del tamaño de almendras, causando grandes destrozos en los árboles y hortalizas.

—También se nos dice que á consecuencia de la baja que ha sufrido el papel se pegó un tiro dentro del mismo edificio del Bolsin de aquella capital, un acreditado Agente de la bolsa, levantándose la tapa de los sesos.

Correo.—Mañana es esperado en este puerto, procedente de Barcelona, el vapor-correo «Nuevo-Mahónés».

MATADERO

Procedencia y peso del ganado degollado durante los días siguientes:

Día 12.—1 cordero, 25 kilos, Torelló de Francisco; 1 vaca, 136, vergel de D. Juan Pons; 2 corderos, 22, Ses Penas; 1 buey, 256, Binimots; 1 vaca, 110, huerto de Prat. Además hay 5 cerdos de peso de 719 kilos.

Noticias de Mallorca

Dice «El Felanigense»:

«El director de Telégrafos Sr. Maspons pasó á esta el domingo último, al objeto de colocar la maquinaria de nuestro teléfono; pero á causa de haber sido llamado á Palma precipitadamente dicho señor, por causas que ignoramos, no tuvo tiempo para dejarlo totalmente listo; más sabemos que en breves días quedará terminado»

No pasa día sin que salgan para Manacor convoyes de carros con pipas vacías, que después de llenadas vuelven al muelle para su embarque.

—El pueblo de Sóller está de enhorabuena. Desde hoy empezará á tocar en su puerto el vapor «Niny» en sus expediciones de Ibiza á Barcelona.

Comprendemos los muchos beneficios que puede reportar á Sóller esta comunicación directa con Barcelona y por lo mismo felicitamos á los sollerenses

—Toca á su fin en Mallorca la operación de la vendimia.

En algunos puntos el trasiego de los vinos ha empezado ya, pudiendo decirse que éstos salen relativamente buenos.

—Las últimas noticias de los mercados franceses son bastante satisfactorias para los vinicultores de Mallorca pues se sabe haberse realizado algunas ventas á precios que permiten con beneficio la exportación.

—Por el correo de anteayer salió la instancia en que el Ayuntamiento de Lluch mayor solicita del Gobierno la instalación telegráfica en aquel pueblo, siendo probable que inmediatamente sea despachada favorablemente dadas las promesas que el Sr. Ministro tiene hechas al activo y celoso alcalde Sr. Verlera.

—Dice «El Diario de Palma»: Nos han manifestado la conveniencia de que la prensa proponga y suplique al Gobierno de S. M. que mejore el servicio telegráfico de estas islas, que tanto deja que desear, por no haber más que un hilo destinado á la comunicación con ellas, y aun éste, solo está espedito para estos isleños durante ocho horas cada día.

De esperar es que se atenderá á los clamores á que han dado lugar los retrasos con que se han recibido algunos telegramas. Téngase en cuenta que la importancia de las Baleares y de una plaza mercantil como es Palma, requiere algo más que lo que tenemos actualmente en punto á la comunicación telegráfica con la península, que tantas utilidades proporciona al público en general y especialmente al comercio.»

—Por las noticias que tenemos de diferentes puntos de Mallorca, deducimos que

las aguas de estos días han sido generales.

Están pues de enhorabuena los labradores.

—Sigue la Difteria causando numerosas víctimas en la vecina isla de Mallorca.

Remitido

Villacárlos 11 Octubre 1888.

Sr. Director de *El Bien Público*.

Muy señor nuestro y de nuestra consideración: Mucho le agradeceremos que dé cabida en su ilustrado periódico á las siguientes líneas, con las cuales volvemos á molestarle.—*Varios vecinos de Villacárlos*.

Como si á él le anduviera algo en el asunto, se encarga «El Liberal» de esa ciudad, de contestar á nuestro remitido de anteayer, y empieza por decir «que deberíamos aclarar nuestros nombres respectivos», si queremos que se aclaren los hechos por nosotros denunciados.

No sabemos qué falta pueden hacer nuestros nombres, cuando lo que dijimos ha venido á corroborarlo «El Liberal»; más falta hacen, para saber ciertamente si ha existido la denuncia de los cinco vecinos de esta villa, los nombres de éstos. Publíquelos «El Liberal» y verá entonces quienes son los que firman este remitido.

Y esto que los vecinos deben serlo tanto como lo son, unos de otros, los cinco dedos de la mano que escribió el artículo «Sanidad».

Y dice en otro párrafo «El Liberal»:

«Después de una larga relación que se asemeja mucho á cuento, se formulan preguntas sin decir á quien van dirigidas...»

Si fué ó no larga la relación de lo ocurrido, cuestión es esta baladí; más para saber si fué ó no exacta, puede «El Liberal», si gusta, dirigirse al Sr. Secretario de la Delegación, el cual, según dice, fué comisionado por el Sr. Delegado interino para el hecho que motiva esta discusión.

En cuanto á que la relación parezca cuento, efectivamente: es una historia que parece cuento; ¡tan inverosímil é inaudito fué lo que se dijo! Ahora, á lo de que, en nuestro remitido, preguntábamos sin decir á quien nos dirigiáramos, solo diremos que, de muy antes de escribir aquellos párrafos, sabíamos que sería «El Liberal» quien se encargaría de contestarnos, porque en lo de tomar vela en todos los entierros, no hay quien se le ponga por delante al periódico citado.

De manera, que mire «El Liberal» si teníamos necesidad de señalar la persona á quien preguntábamos.

Más, con objeto de que á dicho periódico no le parezca muy larga nuestra contraréplica, veamos de concretar el asunto.

Nosotros dijimos y sostenemos que no basta el parecer de cinco vecinos, en pugna con el certificado de un Médico, para que un cadáver sea conducido, mucho antes del tiempo fijado por la Ley, al Cementerio; para que fuese trastornada una familia, muy afligida ya por la muerte de una hija, y para alborotar y alarmar á todo un vecindario.

Ante la primera Autoridad civil de la isla ¿vale ó no vale más el diagnóstico que hayan podido dar cinco vecinos, sobre una enfermedad, que el dado por un Médico de cabecera?

Porque, si vale más la autoridad de los vecinos, de sobra están las certificaciones que, cumpliendo con la Ley, dan los médicos, y cuando quieran saber las Autoridades de qué ha muerto una persona, no habrá más que preguntarlo al zapatero de enfrente.

Y no habrá más que hacer, cuando muera una persona, que verificar unas elecciones é instituir un sufragio de nuevo cuño, para saber de qué murió, porque mientras el zapatero de enfrente diría que fué de un cólico, el carpintero de al lado aseguraría que fué de dolor de muelas y el tendero de más allá opinaría que fué de un sustazo.

Ya puede, pues, «El Liberal» nombrar á toda prisa en Villacárlos un agente electoral funerario y constituir un comité *ad hoc*.

Esta es la cuestión: quedan en pie nuestras preguntas de anteayer y esperamos que «El Liberal», ya que ha tomado vela en este entierro, se servirá contestar á la pregunta que le dirigimos más arriba, y á las siguientes:

¿Existe, efectivamente, la denuncia de los cinco vecinos? Convendría corroborarla con los nombres de éstos.

¿Queda justificado el hecho de haberse procedido con tanta precipitación á la conducción del cadáver al Cementerio?

¿Ordenó el Sr. Delegado interino que se hiciera tal cual se hizo?

¿Podemos estar tranquilos en Villacárlos, cuantos tenemos familia, de que, cuando se nos muera un niño, aunque sea de dolor de muelas, no habrá cinco vecinos á quienes se les antoje decir que ha muerto de difteria?

¿A quién debemos dirigirnos los vecinos de Villacárlos, cuando se nos muera algún pariente, para obtener la certificación de óbito? ¿á los vecinos ó al Médico de cabecera?

Si estas preguntas no son contestadas por «El Liberal», con claridad y una por una, tendremos que exclamar, repitiendo lo que dijo el otro: «Pronto no podrá morir nadie en Villacárlos.»

Son de V. afectísimos seguros servidores Q. B. S. M.—*Varios vecinos de Villacárlos*.

TELÉGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL DE EL BIEN PUBLICO

No se permite su reproducción en esta Ciudad.

(Recibidos por correo.)

Madrid 9.—11:15 m.

Los federales se preparan hoy para asistir al sepelio del que fué correligionario suyo. Sr. Guinasola.

Probablemente se prepararán discursos.

El cadáver está depositado en el Cementerio del Este, pero los federales desearían que se enterrase en el civil dadas las ideas que en materias religiosas tenía en vida el Sr. Guinasola.

Madrid 9.—1 t.

Han despachado con la reina los ministros de Hacienda y Gobernación.

Mañana regresará de la provincia de Almería el ministro de Fomento, después llegará el de Estado acompañando al rey de Portugal y aunque los ministros tal vez se reúnan en esta semana no ocurrirá nada saliente en el Consejo ni mientras permanezca aquel soberano en Madrid. Lo único que sucederá durante este aplazamiento es que aprovechando el Sr. Sagasta los momentos se dedicará á suavizar asperezas. Los ministeriales siguen creyendo que se plantearán por decretos algunas de las reformas militares.

(Recibidos por el cable)

Madrid 11.—1:45 t.

El Consejo de Ministros celebrado hoy bajo la presidencia de S. M. la Reina Regente, ha sido brevísimo.

El Ministro de Fomento Sr. Canalejas ha dado detalles acerca de los

espantosos desastros causados en Almería por las inundaciones.

Después se ha tratado de los obsequios que deben tributarse á S. M. el Rey de Portugal.

El Consejo que han celebrado después los Ministros ha durado diez minutos.

Mañana se celebrará otra vez Consejo.

Madrid 11.—10:30 n.

Adelantan terreno las probabilidades de que el General Jovellar se encargue del Ministerio de la Guerra.

Indicase al Sr. Calbeton para Intendente general de la isla de Cuba y al Sr. Alfonso Gonzalez para Subsecretario de Gracia y Justicia.

A últimos del presente mes llegará á Madrid la Reina D.^a Maria Pia de Portugal.

Madrid 1.—11 n.

En casa del Sr. Martos tendrá lugar una comida, á la cual asistirán el Ministro de Fomento Sr. Canalejas y los Sres. Mellado, Arias y Miranda, y en la que se ocuparán extensamente acerca de las reformas militares.

En el Consejo de Ministros de mañana el Sr. Canalejas se opondrá enérgicamente á la idea de abrir una suscripción nacional para auxiliar á Almería.

Madrid 11.—11 n.

A la carrera que ha seguido el Rey de Portugal ha acudido numeroso gentío.

S. M. portuguesa está muy satisfecho del afectuoso recibimiento que se le ha tributado.

Al saludar á S. M. la Reina Regente, el Rey de Portugal ha hecho una gran inclinación, besándole después la mano. Al acompañarle su magestad la Reina á las habitaciones que se han destinado para el agosto huésped, éste le dió el brazo, haciéndose ambos soberanos fracos y mutuamente presentaciones.

El Rey de Portugal ha hecho grandes elogios del General O'Ryan.

Madrid 11.—11:45 n.

El periódico «El Día» indica que en la próxima crisis ministerial se ofrecerá una cartera á un amigo del Sr. Gamazo. En caso de que éste se negara á aceptarla, la modificación del Gabinete se reduciría á la alidas del Ministerio de la Guerra del General O'Ryan.

Madrid 12.—1 m.

Han terminado las sesiones de la Asamblea federal, aprobándose en la última sesión el dictamen sobre organización del ejército, suprimiendo el dualismo en proporcionalidad al generalato.

Se ha aprobado también el planteamiento del servicio voluntario.

Es objeto de muchos comentarios la noticia de que el Sr. Salmeron haya visitado el Casino Federal.

Madrid 12.—11 m.

Dícese que el general Jovellar acepta la cartera de la Guerra á condición de que se reúna en breve el Parlamento, presentando el primer día los proyectos del general Cassola, y que pocos días después se presentaran las reformas.

Madrid 12.—1:1 t.

La conferencia celebrada por los Sres. Martos y Canalejas se comenta en sentido de no hallarse de acuerdo en la cuestión de las reformas militares y que el Sr. Martos procura con su criterio una concordia.

Bolsa

Barcelona 11.—5'10 t.

4 por ciento Interior sin cupon.	73'40
4 por ciento Exterior id.	75'30
4 por ciento amortizable id.	86'87
B. H. de Cuba id.	101'50
B. H. Colonial.	47'75
F. C. de Barna a Francia nuevas	59'25
Id. del Norte de España.	67'37
Orensés.	13'50
F. C. Tarrag. B. y Francia.	00'00
Id. Norte.	00'00
F. C. de Medina a O. y Vigo.	00'00
Id. Almansa.	00'00
Obligaciones Trasatlánticas.	00'00
S. Juan de las Abadesas.	00'00

Empeños del Casino Mercantil

Interior	20 rs. paga alcista.
Exterior	20 rs. paga alcista.

Madrid 11

4 p. ∞ Interior.	73'35
4 p. ∞ Exterior.	00'00
4 p. ∞ amortizable.	86'85
Bills. Hipots. de Cuba.	102'00

Seccion Religiosa

Santo de hoy

Ntra. Sra. del Pilar de Zaragoza y S. Serafin confesor.

Mañana se hace la visita a Ntra. Sra. de la Misericordia en S. José.

Santo de mañana

S. Daniel mártir y S. Eduardo rey y confr.

Variaciones atmosféricas

La temperatura de hoy en esta ciudad ha sido la siguientes:

A las nueve de la mañana 17'6° centígrados. A las tres de la tarde 17'0.

La máxima fué de 18'8 y la mínima de 10'6°.

El barómetro a 0° marcaba a las nueve de la mañana 765'2 m. y a las tres de la tarde 764'2 m.

Psicrómetro: humedad relativa a las nueve de la mañana 62 y a las tres de la tarde 70. Tension del vapor a las nueve de la mañana 9'3 y a las tres de la tarde 10'2.

Variable.

Movimiento del Puerto

Despachados el 11

Para Barcelona bergantin goleta «Josefa Durall» Cap. D. José Lluhi con 12 trip. y azucar.

ANUNCIOS

Casino «El Consey»

Se ruega a los Señores accionistas de este casino se sirvan asistir a la reunion que tendrá lugar el 14 del corriente y a las 11 de su mañana para enterarles de un asunto que les concierne.

Mahon 12 de Octubre 1888.—El Presidente, J. Seguí.

SUBASTA

El día 19 del actual a las once de la mañana se venderá en licitacion verbal a voluntad de sus dueños y en el despacho del Notario de esta residencia D. José Vinent y Seguí, el Predio Torre Trencadeta del término de Ciudadela, con arreglo al pliego de condiciones que con los títulos de propiedad quedan de manifiesto en poder de dicho Notario.

No se admitirá postura inferior al tipo de 50.000 pesetas, bajo cuyo tipo se rematará desde luego el indicado Predio.

AVISO

Felipe Martí, calle de Sto. Cristo n.º 6 se encarga de la manzana de cerdos a los precios siguientes: 2 pesetas por cada cerdo que mate en casa del dueño; y 2'50 pesetas en las tiendas para la venta al público.

En Venta

Lo está una casa en esta Ciudad calle de S. nta Cecilia núms. 36 y 38. Informará el Notario D. Francisco Mercadal.

PERDIDA

Un vecino de S. Cristóbal ha perdido, desde dicho pueblo a la P.ª del Retiro de esta ciudad, un envoltorio, conteniendo 9 duros en calderilla. La persona que entregue dicha cantidad en la Imprenta de este periódico, recibirá una gratificacion.

Buñuelos

Los habrá todos los días en la calle de S. Elías núm. 32, a 40 céntimos de peseta la libra, idem de ensiamada a 50 idem.

MORA

En dicho establecimiento se acaba de recibir un variado y elegante surtido, adornos novedad para la proxima estacion, como igualmente, Chales y pañuelos punto lana. Trages punto marinero para niño, Paraguas para Señora y Caballero todo a precios muy arreglados.

Ademas deseando liquidar algunos géneros, los ofrece muy baratos.

P.ª DE LA CONSTITUCION N.º 6

BUÑUELOS

Se encuentran todos los días a 45 céntimos de peseta la libra de 400 gramos, en el horno de la calle de S. Jorge número 14. Son de superior calidad.

Tambien se encontrará MIEL, superior de Menorca a precio módico.

PIANINO

Para vender ó alquilar. Se encontrarán en la calle Alonso III n.º 4.

VINO DE PEPTONA

Pépsica

de CHAPOTEAUT, Farm.º en Paris

La Peptona es el resultado de la digestión de la carne de vaca, digerida por la pepsina como por el estómago. Aliméntanse así los enfermos, los convalecientes y todas las personas acometidas de anemia por estenuación, digestiones difíciles, asqueo de los alimentos, fiebres, diabetes, tisis, disenteria, tumores, cancer, enfermedades del hígado y del estómago.

En PARIS, 8, Rue Vivienne, y en todas las Farmacias

RENTA VITALICIA

Se desean colocar 5.000 pesetas informará el notario D. José Vinent.

Para Vender

Lo está un vergel situado en el Gorn d' en fora, cosa de 8 barcillas sembrado, con árboles frutales. Informaran calle de San Roque núm. 4.

PUPILOS

Se tomaran uno ó dos para vivir como de familia. Dirigirse Plaza de la Constitucion núm. 7.

PIANO

nuevo de Bernareggi para vender a un precio módico. Informarán Plaza del Retiro num 7.

Vino y Jarabe

DE DUSART

CON LACTO-FOSFATO DE CAL

El Lacto-Fosfato de cal contenido en el VINO y JARABE de DUSART es un reparador de los más energicos. Aflanza y endereza los huesos de los niños raquíticos; devuelve el vigor y la actividad a los Adolescentes decaídos y linfáticos, y a los que están fatigados por un crecimiento muy rápido. En la tisis facilita la cicatrización de los pulmones.

Las mujeres embarazadas que recurren al VINO y JARABE de DUSART soportan su estado sin fatiga alguna, sin vómitos y dan a luz criaturas robustas.

El Lacto-Fosfato de cal enriquece la leche de las Nodrizas y preserva a los niños de la Diarrea y de las enfermedades de desarrollo. Con su benéfica influencia la Dentición se efectua sin cansancio ni convulsiones.

En una palabra, el VINO y JARABE de DUSART despiertan el apéndice y las fuerzas de los convalecientes y convienen en todos los casos de estenuación y consunción del cuerpo humano.

DUSART, autor de la famosa obra «Investigaciones experimentales acerca del Lacto-Fosfato de cal», en PARIS, 8, rue Vivienne.



LA PALMA

Confitería de la Real Casa

13 Hannóver 13

En dicho establecimiento se hallan espuestos los géneros siguientes: Miel superior a 40 céntimos de peseta los 400 gramos (16 céntimos de escudo libra):

DATILES DE LAS INDIAS a 35 céntimos los 400 gramos (14 céntimos de escudo libra).

CARNE DE MEMBRILLO a 60 céntimos los 400 gramos (24 céntimos de escudo libra).

ARROPE DE MOSTO a 40 céntimos los 400 gramos (16 céntimos de escudo).

CHOCOLATES varias marcas a 75 céntimos los 400 gramos (30 céntimos de escudo la libra) hasta 2 pesetas.

CONSERVAS de todas clases a precios sumamente baratos, y mil otros artículos que sería cansado enumerar.

En todos los géneros comprados al por mayor se hacen notables descuentos, como podrán ver los que nos favorecen con sus pedidos.

La Palma: 13 Hannóver 13

FÁBRICA DE PASTAS PARA SOPA

D E

LORENZO ROTGER

4 Rosario 4

En este establecimiento, además de la especialidad de la casa, se encontrarán las pastas llamadas italianas fabricadas segun los últimos adelantos y que tanta aceptación han merecido, cuyos precios son como sigue.

Pastas 1.ª a 7 pesetas arroba de 10 400 kilos.

Pastas 2.ª a 6'50 pesetas arroba de 10 400 kilos.

Además se encontrarán garbanzos de 1.ª a 4'50 pesetas los 10 kilos, papel estracilla a 18 pesetas bala, almidon varias clases, especies en polvo y en grano, chocolates y otros artículos que sería prolijo anumerar.

VERDADERA LIQUIDACION

DE LOS

POCOS GÉNEROS QUE LE QUEDAN

MR. PRADERE

En dicho establecimiento se espenden las medallas electricas que tanta aceptación han tenido en toda España.

17 Calle Nueva 17

Plaza del Príncipe, 16

Gran depósito de abrigos impermeables para Señora y Caballero de la fábrica El Gallo de los Sres. Chas, Macintosh y C.ª «Manchester».

Dichos abrigos de escelente calidad se espenden a precios sumamente módicos y se garantizan sus buenas cualidades.

Unico agente en Menorca: Juan Serra Dalmedo

LA NEW YORK
COMPAÑIA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA

FUNDADA EN 1845

AUTORIZADA EN ESPAÑA POR REAL ORDEN.

Sistema puramente mistico a primas y contratas fijas ofreciendo al público combinaciones especiales exclusivamente de la Compañia.

Esta importante Compañia que cuenta 42 años de existencia es la única en España, cuyo fondo-garantia pertenece por completo a sus asegurados entre los cuales se reparten cada año los beneficios.

Fondo-garantia en 1.º Enero de 1887. 390 millones de pesetas

Excedente del activo sobre el pasivo. 42 » »

Beneficios anuales repartidos en 1886. 10 3/4 » »

Desde su fundacion en 1845 hasta 1886 ha emitido cerca de 245 mil polizas asegurando.

Ha pagado por contratos vencidos. 4066 » »

Ha pagado por contratos vencidos. 250 » »

Ha pagado por contratos vencidos. 251 » »

DIRECTOR PARTICULAR EN CATALUÑA Y BALEARES

D. MANUEL GÉS

Oficinas; calle Ancha núm. 24.—BARCELONA

AGENTE EN MAHON, D. PEDRO B. VALLS.